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Желаем новых побед!
В конце февраля на базе кафе-

дры ВПМ проводились первые ре-
гиональные туры Международной 
олимпиады по программированию 
учетно-аналитических задач на плат-
форме «1С:Предприятие 8» и Всерос-
сийского профессионального конкурса 
по использованию «1С:Бухгалтерия 8».

В рамках конкурса было необхо-
димо решить задание по учету хозяй-
ственной деятельности предприятия. 

Задание олимпиады заключалось в 
создании конфигурации для автома-
тизации работы коммерческого пред-
приятия.

Победителями конкурса стали сту-
денты РГРТУ Анна АРТЕМОВА, гр. 876, 
Елена КРУПИНА, гр. 976, Екатерина 
КАПРАЛОВА, гр. 844. В числе призеров 
олимпиады – Александр КОПЫТОВ, гр. 
743м и Олег КИРЮХИН, гр. 847.

Финальный тур конкурса и олимпи-
ады пройдет 6 апреля в Москве. Жела-
ем нашим студентам удачи и побед!

Вдохновения и успехов 
в весеннем семестре!

В долгожданный весенний праздник 8 Марта каждая женщина становится еще прекраснее и очаровательнее. И все 
потому, что в этот день она окружена особым вниманием, заботой и любовью. Милые дамы! Пусть чувство праздника со-
храняется в вашей душе на протяжении всего года! Пусть ваши близкие и коллеги радуют вас приятными сюрпризами, а 
судьба отвечает взаимностью на ваши прекрасные улыбки! Будьте счастливы, здоровы и любимы!                    Стр.8–9

Президентские 
гранты – молодым
ученым. Стр. 2

качества 
настоящих 
защитников. Стр. 3-5

география 
международного
сотрудничества. 
Стр. 3-5

Профкому – 
60! Стр. 6-7

звездный: 
и снова на лыжню.
Стр. 12В 
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С.В. Богатова, Л.А. Лыкова, Т.В. Заводовская, Г.В. Недосейкина, Э.В. Заикина, Е.М. Кузьмина, И.В. Борадуля, 
Л.А. Баранова, Н.Е. Есенина:  «Весна должна быть в душе у женщины каждый день в году!»

Олимпиада
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Президентская поддержка 
Молодые ученые РГРТУ стали обладателями грантов

ка нынешней работы на право 
получения гранта относится к 
разделу радионавигации. 

– На протяжении четырех 
лет я занимаюсь разработкой 
средств повышения точности 
позиционирования объектов, 
в частности, комплексной на-
вигацией, сочетающей спут-
никовую навигацию и инер-
циональные или автономные 
средства навигации, – расска-
зал молодой ученый.

Также он подчеркнул, что 
благодарен своему научному 
руководителю, профессору, за-
ведующему кафедрой РТС Вита-
лию Ивановичу КОшЕЛЕВУ за 
помощь в научной деятельности.

В планах у Владимира Алек-
сандровича – выполнение обя-
зательств гранта и дальнейшая 
самореализация как ученого.    

Екатерина БАКОВА.

Результат – 
практическое 
применение

Еще одним 
победителем 
в конкурсе на 
право полу-
чения гранта 
Президента 
РФ стал стар-
ший научный 

сотрудник кафедры АИТУ Ва-
дим Сергеевич МУрАВьеВ. 

– Вадим Сергеевич, это 
ваша первая победа в подоб-
ных конкурсах?

– Да, эта моя первая лич-
ная победа. Хотя в последние 
годы коллектив нашей кафе-
дры выиграл целый ряд кон-
курсов на выполнение научно-
исследовательских работ в 
рамках Федеральных целевых 
программ, в которых я прини-
мал самое активное участие. 
Наиболее значительным среди 
них является получение грантов 
Президента РФ для государ-
ственной поддержки ведущих 
научных школ РФ в области во-
енных и специальных техноло-
гий в 2008, 2010 и 2012 годах.

– Расскажите о сфере ва-
ших научных интересов. Каки-

ми разработками вы занимае-
тесь на кафедре?

– В 2003 году, сразу же 
после окончания вуза, я на-
чал работать в РГРТУ, в 2007 
году поступил в аспирантуру. 
Моим научным руководителем 
является заведующий кафе-
дрой АИТУ Борис Алексеевич 
АЛПАТОВ. Тема гранта непо-
средственно связана с моей 
диссертацией: «Модели и ал-
горитмы обработки и анализа 
изображений для системы ав-
томатического сопровождения 
воздушных объектов». То есть 
фактически мои исследования 
посвящены обработке изобра-
жений в реальном времени для 
различных бортовых систем.

– Почему вы решили зани-
маться наукой?

– Заниматься научно-
исследовательской работой я 
начал еще будучи студентом. 
Придя работать на кафедру 
АИТУ вначале инженером, за-
тем научным сотрудником, мне 
в составе научного коллекти-
ва кафедры пришлось решать 
сложные научно-технические 
задачи. Приятно осознавать, что 
полученные результаты затем 
нашли применение в реальной 
аппаратуре. У нас на кафедре 
сложился дружный, сплочен-
ный коллектив, в котором есть 
как опытные профессора, до-
центы и научные сотрудники, 
так и совсем молодые инжене-
ры, вчерашние студенты. Рабо-
тать в таком коллективе очень 
интересно. У нас каждый моло-
дой специалист имеет хорошую 
возможность реализовать свои 
идеи, вырасти и стать серьез-
ным ученым.

Ваагн АВАНЕСЯН, гр. 143.

Доцент кафедры РТС Владимир Александрович Белокуров, профессор кафедры ФМ 
Юлия Александровна Ковальчук и старший научный сотрудник кафедры АИТУ Вадим 
Сергеевич Муравьев стали победителями конкурса на право получения гранта Прези-
дента Российской Федерации.

Е жегодно в число обла-
дателей награды такого 
высокого уровня входят 

самые активные молодые уче-
ные РГРТУ. О том, насколько эта 
победа значима, «Радисту»  рас-
сказали обладатели грантов.

«Работать и еще 
раз работать!»

Доцент, кан-
дидат техни-
ческих наук 
В л а д и м и р 
А л е к с а н -
дрович Бе-
л О к У р О В 
з а к о н ч и л 

РГРТУ десять  лет назад по спе-
циальности «Радиотехника». 
Первый грант он выиграл, бу-
дучи еще аспирантом. Темати-

Молодые учёные года
Тем временем, распределились призовые места на региональ-
ном конкурсе «Молодой ученый года» имени академика И.П. 
Павлова. Первое место в направлении «Физико-технические на-
уки» заняли студентка гр. 0316 Юлия Крахмаль и аспирант каф. 
ТОР Алексей Овинников. В направлении «Гуманитарные и об-
щественные науки» второе место занял аспирант каф. истории 
и философии Андрей Иванцов. На первом месте среди молодых 
ученых по этому направлению – доцент кафедры иностранных 
языков Наталья Копылова. Специальный приз конкурса полу-
чил профессор кафедры ВПМ Геннадий Овечкин. 

Ресурсы 
будущего

Рязанским студентам, по-
казавшим наивысшие ре-
зультаты в образовательной, 
научной, творческой дея-
тельности, вручили област-
ную молодежную премию 
«Интеллектуальный ресурс».
Победителем в номинации 
«Отличник» стала студентка 
гр. 943 Юлия БАЖУРА. По-
здравляем с заслуженной 
победой и желаем новых до-
стижений!

Среди молодых ученых и специалистов по направлению «Физико-
технические науки» серебряным призером стал доцент каф. БМПЭ 
Алексей АВАчЕВ. Награду вручает Губернатор Олег КОВАЛЕВ.

Награда
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праздничное

Оставаться верным своему вузу
Поздравляем ректора РРТИ–РГРТА–РГРТУ с юбилеем!

Немногие могут предста-
вить, что в радиотехнический 
институт Владимир Констан-
тинович пришел в 1955 году, 
окончив сельскую школу в Ор-
ловской области. Его детство 
совпало с Великой Отечествен-
ной войной и голодными по-
слевоенными годами, когда ему 
приходилось работать в кол-
хозе и на стройке, как и всем 
сверстникам. Тем не менее, еще 
в юности им двигала внутрен-
няя цель и сила воли. Благодаря 
этим качествам В.К. Злобин по-
ступил в РРТИ на кафедру ЭВМ 
по специальности «Матема-
тические и счетно-решающие 
приборы и устройства».

Институт В.К. Злобин окон-
чил с отличием, затем – очную 
аспирантуру МВТУ им. Н.Э. 

Баумана с защитой диссерта-
ции. Вся его дальнейшая тру-
довая деятельность связана с 
Рязанским радиотехническим 
институтом – академией – уни-
верситетом, где он прошел 
путь от младшего научного со-
трудника до ректора. Именно 
под руководством В.К. Злоби-
на институт вырос в ведущий 
научно-образовательный центр. 
И это притом, что в период ру-
ководства Владимира Констан-
тиновича в стране происходили 
существенные изменения. РРТИ 
не только выдержал удар в 90-е, 
но и приобрел новый статус.

За время работы В.К. Зло-
бина на посту ректора в 1983-
2007 годах было подготовлено 
свыше 25000 специалистов, 
открыты два филиала в г. Сасо-
во и г. Знаменске, инженерно-
экономический и гуманитарный 
факультеты, 27 новых специ-
альностей, созданы 23 филиала 
выпускающих кафедр на пред-
приятиях, учебно-научные цен-
тры, учебно-военный центр. 

До сих пор Владимир Кон-
стантинович остается верен 
вузу и родной кафедре ЭВМ. 
Профессор подготовил 15 
кандидатов и докторов наук. 
Российская академия есте-
ствознания наградила кафе-
дру ЭВМ дипломом «Золотая 
кафедра России». Заведующе-
му В.К. Злобину вручены сер-
тификат основателя научной 
школы «Цифровая обработка 
изображений» и медаль име-
ни Альфреда Нобеля за вклад 
в развитие изобретательства. 
Владимир Константинович на-
гражден орденом Почета, орде-
ном «Знак Почета», Почетным 
знаком I степени Российской 
академии космонавтики, Зо-
лотой медалью В.Ф. Уткина, 
медалью Петра Великого «За 
трудовую доблесть» Россий-
ской общественной комиссии. 
Но главная награда ректора 
РРТИ-РГРТА-РГРТУ – курс на 
развитие, который превратился 
для университета в настоящую 
традицию.

Треть своей жизни доктор технических наук, профессор, 
Заслуженный деятель науки и техники РФ, Почетный 
гражданин Рязани, заведующий кафедрой ЭВМ Владимир 
Константинович ЗЛОБИН проработал ректором нашего 
вуза. В феврале видный организатор высшей школы и уче-
ный отметил свой 75-летний юбилей.

Сколько теплых слов сказано в адрес наших очарователь-
ных и нежных женщин в преддверии 8 марта... Вместе с 
тем, по-настоящему счастливой женщину делает семья, 
надежно защищенная любимым мужчиной.
Какими качествами должен обладать настоящий мужчи-
на? С этим вопросом «Радист» обратился к преподавате-
лям и сотрудникам РГРТУ, прошедшим службу в армии.

Качества настоящих 
защитников

Владимир Константинович, 
примите самые теплые 
поздравления с юбилеем! 
Крепкого здоровья, счастья, 
радости и успехов!

– Александр Григорьевич, 
расскажите о своей службе в 
армии.

– Я попал в 
период, когда 
было приня-
то решение 
п р и з ы в а т ь 
с т у д е н т о в 
на службу в 
армию. По-

этому, отучившись один курс, 
в 1986 году я был призван в 

армию на два года. Служил я 
в войсках связи в составе ра-
кетный войск стратегического 
назначения. Почти весь наш 
призыв был из выпускников 
техникумов или студентов. Зна-
ния по физике помогли быстро 
адаптироваться к службе, где 
я занимался наладкой ЭВМ и 
различной электроники.

– Занятия спортом закаля-
ют волю не меньше, чем армей-
ская дисциплина?

– Скорее, надо вести ак-
тивный образ жизни в целом. 
А спортом я начал заниматься 
еще со школьной скамьи. Мне 
очень повезло с тренером по 
спортивному ориентированию. 
Будучи старшеклассником, я за-
нимался в секции по ориенти-
рованию в РРТИ, что во многом 
предопределило выбор вуза.

Сегодня для меня любимым 
видом спорта и активного от-
дыха являются водные походы 
и рафтинг. В позапрошлом году 
я участвовал в крупнейших со-
ревнованиях по водному туриз-
му в России «Интерралли Белая» 
в составе рязанской команды. 
Рафтинг – очень увлекательный 

вид спорта, который привлекает 
и ветеранов туризма, и моло-
дежь. Рязанская команда сей-
час составляет серьезную кон-
куренцию командам из других 
регионов. Но пока по-прежнему 
самыми известными в стране 
остаются сборные Красноярска, 
Томска и студкоманда Горно-
алтайского госуниверситета. 

– Что вы пожелаете кол-
легам и студенткам в канун 8 
Марта?

– Желаю всем прекрасным 
дамам нашего вуза как можно 
больше внимания со стороны 
мужчин, чтобы всегда чувство-
вать нашу заботу, поддержку и 
уважение.

Александр ТРИшИН, гр. 934.

Армия учит добиваться успеха
«Мужчина в любой деятельности должен добиваться успе-
ха, а армия бросает ему в этом вызов, – уверен декан ФА-
ИТУ, доцент каф. ИИБМТ А.Г. БОРИСОВ. – Выпускникам, 
которые будут служить в армии, хочется пожелать, чтобы 
они стали образцами защитника своей Родины».
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Качества настоящих 
защитников

Евгений Владимировиx 
СВАДКОВСКИй, начальник 
управления строительства и 
ремонта РГРТУ, выпускник РРТИ 
1981 года по специальности 
«Многоканальная радиоэлек-
тросвязь».

Справка

Единство команды

Награды за ответственность

«Мужчина, война или не война, всегда должен защищать 
свою семью, детей, родителей, женщин, слабых. Неважно, 
есть у него погоны или нет. Для мужчины важна честь, уме-
ние не предавать, быть сильным», – уверен начальник управ-
ления строительства и ремонта РГРТУ Е.В. Свадковский.

Еще во время учебы Е.В. Свад-
ковский начал работать на во-
енной кафедре. Волей судьбы, 
его дипломная работа была 
посвящена техническому осна-
щению, которым был вооружен 
зенитно-ракетный полк, распо-
ложенный недалеко от Рязани. 
В дальнейшем Евгений Влади-
мирович посвятил службе в 
этом полку девять лет.

Попадание в цель
– Евгений Владимирович, 

что для вас означает понятие 
воинского братства?

– Во время моей службы 
было немало наглядных приме-
ров, подтверждающих истину 
про единство команды. Правду 
говорят, что войска противо-
воздушной обороны – это вой-
ска коллективной работы. Даже 
если командир будет семь пя-
дей во лбу, а оператор, который  
наводит ракету и держит цель, 
окажется непутевым, то ничего 
не получится. Но если слажен-
но работает расчет, попадание 
в цель обеспечено.

– Трудно ли было после 
практики, полученной во время 
службы в армии, возвращаться 
к теоретической, преподава-

тельской деятельности на во-
енной кафедре?

– Вовсе нет. На военную ка-
федру не брали тех, кто не имел 
опыта службы. Да и должность 
должна быть не меньше май-
орской. Думаете, что отслужив 
год-другой, придя лейтенантом, 
можно передать опыт студен-
там? Для этого нужно отслужить 
достаточное время, поездить 
по полигонам и понять, как в 
реальных условиях работает 
техника. 

Что касается теоретической 
подготовки... Работая на во-
енной кафедре нашего вуза, я 
всегда подходил к заведующим 
выпускающих кафедр, напри-
мер, РТС и РУС, и сообщал, что 
мы читаем «фазируемую ан-
тенную решетку», но читаем не 
просто рассказывая принцип 
ее работы, а объясняя способы 
ее применения в военной про-
мышленности. Поэтому многие 
преподаватели, чтобы фазоча-
стотный приемник, шум, спектр 
не представлялись абстракцией 
или «черным ящиком» для сту-
дентов, ссылались на военную 
кафедру, которая рассказывала 
про реальное применение всей 
теории. Таким образом, студент 
планово и систематически полу-

чал информацию, уже видя, как 
техника работает на практике, 
как возможно одновременно 
сопровождать шесть целей и на-
водить на них двенадцать ракет.

Стипендии 
хватало

– Говорят, что юмор воен-
ных понятен не всем...

– Могу согласиться. Воин-
ский юмор узкоспециализиро-
ван и отличается от граждан-
ского.

– А из студенческих лет весе-
лые случаи можете вспомнить?

– У нас студенчество было 
весьма не банальное. Нам всег-

да стипендии хватало, чтобы 
прожить. Жили весело, друж-
но, спокойно. Но слишком уж 
весело жить не получалось: 
за нашим поведением всегда 
строго следил ныне начальник 
учебно-методического управ-
ления, профессор Аркадий Ва-
сильевич Рубцов.

В отличие от нынешнего 
студента, с нами в общежитии 
жил весь Союз. Мы могли в Вол-
гограде заказать джинсы де-
шевле, чем в Рязани, а взамен 
завезти туда более дешевые 
пластинки. Плов в общежитии 
нам готовил настоящий узбек, 
еще недавно начальник УВД 
Ташкента, Игорь Назаров.

Мы всей группой выезжали 
на природу на выходные и, ко-
нечно же, в понедельник вовре-
мя не возвращались на лекции, 
за что нам попадало. В колхоз 
ездили с 17 сентября по 4 ноя-
бря, собирали картофель под 
светом фар машин, чтобы успеть 
до заморозков. Было чувство 
ответственности, сплоченности, 
чувство дружеского плеча.

– Возвращаясь к Вашей се-
годняшней деятельности, ка-
кие задачи стоят перед подраз-
делением?

– По плану у нас завер-
шение внутренней отделки 
бизнес-инкубатора, а также ре-
монт всех общежитий. Вскоре у 
третьего общежития появится 
современный фасад, который 
будет по сути служить «шубой» 
– теплоизолятором. Параллель-
но ремонтируются четвертое, 
второе и пятое общежития. 
Юлия КЛИНКОВСКАЯ, гр. 933.

В канун Дня защитника Оте-
чества в РГРТУ наградили луч-
ших студентов и сотрудников 
военной кафедры и учебного 
военного центра.

По приказу ректора РГРТУ 
В.С. Гурова грамотой за пло-
дотворную работу на военной 
кафедре награждены подпол-
ковники запаса В.И. БЕЛОВ и 
Г.Г. шИшУЛИН. За примерное 
и добросовестное исполнение 

служебных обязанностей на УВЦ 
награждены  подполковники 
А.Д. ТОКАРь и М.В. ФОКИН.

Благодарность УВЦ объявле-
на студентам Александру ДАР-
МИДОНТОВУ, гр.9112 и Юрию 
КРАВЦОВУ, гр.9113. Благо-
дарность военной кафедры по-
лучили Максим ДЕМЕНТьЕВ, 
гр. 921, Александр ОРЛОВ, гр. 
924, Артем ЕЛИСЕЕВ, гр.940 и 
Павел РУБЦОВ, гр.914.

Вручение благодарностей студентам и сотрудникам учебного 
военного центра и военной кафедры в День защитника Отечества 
стало традицией.

праздничное
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Защищая воздушные рубежи
С профессией военного доцент кафедры ИИБМТ Виктор 
Николаевич МОРОЗОВ познакомился в детстве. «Всю стра-
ну от Литвы до Камчатки проехал. Мой отец был военным. 
И в конечном счете задержался в Рязани».

– Виктор Николаевич, рас-
скажите, пожалуйста, про вашу 
службу в рядах Советской Армии.

– Еще участь в РРТИ, я 
проходил подготовку на во-
енной кафедре. После оконча-
ния вуза мне было присвоено 
звание инженера-лейтенанта, 
и я был призван в ряды Со-
ветской Армии. Был направлен 
служить на Дальний Восток в 
войска Хабаровской ПВО, от-
куда был перенаправлен в 
Комсомольск-на-Амуре в от-
дельную радиолокационную 
роту. Служил я там в течение 
двух лет в должности команди-
ра взвода на системе передачи 
данных «Воздух». 

– Какова была специфика 
службы?

– У нас были радиолокаци-
онные станции. В центральный 

пункт управления сходилась 
вся информация. Следили за 
воздушной обстановкой и пе-
редавали в центр.

– Были ли у вас ЧП?
– Был один случай, но уже 

после моей демобилизации, 
в 1976 году. Тогда советский 
летчик-перебежчик В.И. Бе-
ленко на самолете преодолел 
рубеж СССР и перелетел в Япо-
нию на перехватчике МиГ-25. 
Позже он получил политиче-
ское убежище в СшА.

– Как сложилась ваша даль-
нейшая жизнь на «гражданке»?

– В 1976 году я вернулся 
на родную кафедру ИИБМТ и 
с тех пор работаю здесь. По-
началу на кафедре я работал 
инженером, лаборантом, тех-
ником, совмещал научную, 
производственную работу с 

учебной, преподавал. Доцен-
том я стал в 1988 году.

– Сейчас поддерживаете 
связь со своими сослуживцами?

– К сожалению, нет. Где они 
живут – пожалуй, все, что я знаю 
о них на сегодняшний день.

– В вашей части, наверняка, 
служили молодые люди со всего 
Союза?

– В основном служили не 
молодые, а «старые» офицеры. 
Мне было 22 года, в то время 

30-летние мне казались ста-
риками, не говоря уже о 45-
летних капитанах.

– Подтрунивали над ними?
– Скорее, там все было мак-

симально серьезно из-за боль-
шой ответственности. Войска 
ПВО, в отличие от других, всегда 
находятся в состоянии постоян-
ной боевой готовности. В этом 
заключается особенность войск 
противовоздушной обороны.

– Кого вы поздравляете в 
первую очередь 23 февраля?

– Поздравляю своего тестя, 
он участник Великой Отече-
ственной войны. А когда был 
жив отец, поздравлял его в 
первую очередь. Потом наших 
сотрудников – у нас на кафе-
дре много служивших в Совет-
ской армии: Юрий Анатольевич 
Струтинский, Гордон Антонович 
Садовский, Александр Григо-
рьевич Борисов, Владимир Гри-
горьевич Кряков. С особенным 
почтением поздравляю тех, кто 
отдал свой долг Родине.
Юлия КЛИНКОВСКАЯ, гр. 933.

Проявить силу воли
«Службы в армии не надо бояться, – уверен начальник 
сторожевой охраны РГРТУ Н.Г. Милованов. – Чтобы служ-
ба прошла успешно, к ней нужно быть подготовленным 
физически и морально».

– Николай Гаврилович, по-
могла ли вам спортивная под-
готовка при службе в армии?

– Я служил 
в Моршанске. 
Занятия спор-
том (в школе 
был мастером 
спорта по 
акробатике) 
помогли бы-

стро адаптироваться к реалиям 
армии. С первых дней я про-
должал активно заниматься и 
позже курировал направление 
спорта. Выиграл первенство 
батальона в абсолютной кате-
гории, а на первенстве бригады  

занял второе место. Представ-
лял команду Рязанского полка.

– Вы и сейчас продолжаете 
активно участвовать в сорев-
нованиях...

– Сейчас я уже по личной 
инициативе ездил на первен-
ство Москвы «Кремлевский 
жим», где занял второе место. 
В декабре прошлого года уча-
ствовал во Всероссийском ма-
стерском турнире в Суздале, 
занял второе место. И 23 фев-
раля в этом году принял уча-
стие в открытом первенстве 
Москвы «Мегаполис» памяти 
Алексея Хватова, где пред-
ставлял Рязанскую область и 
РГРТУ. 

– Как заставить себя се-
рьезно подойти к занятиям 
спортом?

– Нужно преодолеть свое 
«я», пересилить себя, то есть 
проявить силу воли. По-моему, 
это как бросить курить. Но если 
ты начал тренироваться, то это 
нельзя делать «для галочки», к 
тренировкам нужно подходить 
серьезно. Хотелось бы пожелать 
всем молодым людям актив-
нее заниматься спортом, ведь в 
успешном человеке должны со-
четаться ум, красота и здоровье. 

– Что для вас значат годы 
службы в армии?

– Я считаю, что годы, кото-
рые я провел в армии, были для 
меня одними из лучших в жиз-
ни наряду с учебой в институте 
и поездками в колхоз на уборку 
картошки в составе стройотряда.

Служба в армии помогла 
укрепить силу воли, привить 
дисциплинированность. Могу 
назвать армию школой жизни.

– Что вы пожелаете девуш-
кам в канун 8 Марта?

– Больше улыбаться и ис-
кренне верить в любовь. И аб-
солютно всем хочется пожелать 
быть добрее друг к другу. 

Александр ТРИшИН, гр. 934.

Николай Гаврилович МИЛО-
ВАНОВ, начальник стороже-
вой охраны РГРТУ, выпускник 
факультета автоматики РРТИ 
1980-го года. 

Справка

Н.Г. Милованов: «Хотелось бы 
поблагодарить первого про-
ректора А.А. Зимина за его 
поддержку в организации по-
ездок на соревнования».

праздничное

Н.Г. Милованов – чемпион вузовских и всероссийских состязаний.

Благодарность
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Юбилею профорганизации 
60 лет назад началась история профсоюзной организации работников нашего вуза. Пер-
вое отчетно-выборное собрание состоялось 26 ноября 1952 года. С тех пор профком РГРТУ 
заботится о соблюдении трудовых прав сотрудников, оказывает социальную поддержку и 
активно участвует в деятельности Общероссийского профсоюза образования.

рассказывает 
председатель 
профкома 
рГрТУ Васи-
лий Василье-
вич Алек-
САНДрОВ.

– В первый состав проф-
организации, 60 лет назад, 
вошли тогда еще молодые 
преподаватели Ю.M. Коршу-
нов, А.Г. Иванов, А.Н. Королева. 
Председателем был избран и.о. 
зав. кафедрой начертательной 
геометрии Николай Георгие-
вич Свалов. Начиная с 1955 
года, профком стал ежегодно 
заключать с администрацией 
соглашение по охране труда. 
Профком проводил соцсорев-
нования между факультетами 
и подразделениями, участво-
вал в организации смен отдыха 
детей и работников в лагере 
«Зеленый бор», осуществлял 
управление фондом социаль-
ного страхования. 

В работе 
профоргани-
зации в раз-
ное время 
принимали 
участие в ка-
честве пред-
сед а тел е й 
преподава-
тели: В. И. Те-
рентьев (каф. 
физики), В.Н. 

Чикин (каф. теормеханики), М.Е. 
Цыпкин (каф. высшей матема-
тики),  В.Н. шейко (каф. эко-
номики), А.А. Мельников (каф. 
истории КПСС), А.Н. Самсоненко 
(каф. истории КПСС), В.П. Тихо-
нов (каф. АСУ), Н.И. Волков (каф. 
АИТП), В.А. Коренев (каф. АСУ), 
Б.И. Филимонов (каф. ТОР).

Новый «центр 
тяжести»

В 90-х годах начался но-
вый этап в деятельности проф-
организации. Профком препо-
давателей и сотрудников, как 
и профсоюз образования в це-
лом, искал свою роль в проис-
ходящих процессах, переносил 
центр тяжести в своей деятель-
ности на защиту социально-
трудовых и экономических ин-
тересов членов профсоюза. С 
1992 года начал активно осва-
иваться договорной механизм 
повышения уровня трудовых 
прав путем заключения с адми-
нистрацией вуза коллективного 
договора. Ныне действующий в 
университете договор – девя-
тый по счету. Кстати, благодаря 
ему на социальную поддерж-
ку работников ежегодно из 
средств университета направ-
ляется около 1 млн. рублей.

В нелегкие для работников 
высшей школы 1993-1994 годы 
профком стал организатором 

участия трудового коллектива 
института во всероссийских 
действиях в защиту работни-
ков вузов. 14 
февраля 1994 
года у стен 
института, как 
и во многих 
вузах России, 
состоялся митинг, который при-
влек внимание местных органов 
власти к нашим требованиям. В 
мае 2002 года преподаватели, 
сотрудники и студенты рязан-
ских вузов провели шествие 
по Первомайскому проспекту. 
Основные проблемы, которые 
мы решали в составе отраслево-
го профсоюза, – это повышение 
заработной платы и противо-
действие попыткам Правитель-
ства РФ под видом модерни-
зации образования отказать в 
госгарантиях приоритетности 
образования в России. К сожа-
лению, эти попытки продолжа-
ются и в настоящее время.

В современных условиях 
профком старается не умалять 
роль профсоюзной организа-
ции в жизни университета, быть 
представителем интересов чле-
нов профсоюза в решении во-
просов оплаты и условий труда, 
социальных вопросов. 

В составе Общероссийско-
го профсоюза образования мы 

продолжаем участвовать в ра-
боте по повышению заработ-
ной платы работников вузов, 
по недопущению снижения 
уровня социальной и правовой 
защищенности в связи с плани-
руемым введением института 
«эффективного контракта».

Профкому – 

60!

В нынешнем составе профкома немало тех, кто посвятил вузу 
десятилетия профессиональной деятельности.

Первый председа-
тель профкома 
Николай Георгие-
вич СВАЛОВ.

Благодаря действующему коллективно-
му договору на социальную поддержку ра-
ботников вуза ежегодно направляется около 
1 млн. рублей.

Забота о здоровье
рассказы-
вает Инесса 
романовна 
рОжДеСТВеН-
СкАя, пред-
седатель 
профбюро 
научной биб-

лиотеки с 1978 по 1982 г.г.:

– Меры по развитию оздо-
ровительных услуг всегда были 
основной заботой администра-
ции вуза и профкома. В 1965 
году был открыт санаторий-
профилакторий, в 1988 году – 
здравпункт в главном корпусе. 
В 1971 году на базе отдыха 
«Зеленый бор» была организо-
вана первая смена для детей 
сотрудников института. Сегодня 
«Зеленый бор» превратился в 
современный комплекс оздо-
ровительного отдыха, что яв-
ляется большой заслугой члена 
профсоюза ректора В.С. Гурова.

страницы истории РГРТУ



7

«рАДИСТ» №2 (1464) МАРТ 2013

работников РГРТУ посвящается...

«Треугольник» 
института

Вспоминает 
А.И. БОБИкОВ, 
профессор 
каф. АИТУ, 
член проф-
союза с 
1952 года:

– Юбилей профсоюзной ор-
ганизации навевает ностальги-
ческие воспоминания о ее дея-
тельности в советские годы. В то 
время профорганизации были 
предоставлены большие права, 
касающиеся многих сторон жиз-
ни сотрудников института. 

Злободневным вопросом, 
рассматриваемым месткомом 
(сейчас называемым профко-
мом) был вопрос о бесплатном 
предоставлении жилья. Списки 
очередников утверждались на 
заседании месткома и вывеши-
вались на всеобщее обозрение. 
Однажды, когда администрация 
приняла решение вне очереди 
расширить на одну комнату 
жилплощадь двум деканам, 
местком отменил это решение, 
и квартиры были предостав-
лены льготникам, имевшим се-
рьезные заболевания.

В советские годы было такое 
понятие – «треугольник» инсти-
тута. Его «углами» были ректор, 
секретарь парткома и предсе-
датель месткома. Ни один более 
или менее важный документ не 
выходил за пределы института 
без подписи «треугольника», 
следовательно, без подписи 
председателя месткома. 

Одной из задач профорга-
низации было проведение со-
циалистического соревнования 
между кафедрами. Мне кажется, 
что и сейчас подсчет результатов 
ежегодного рейтинга стоило бы 
передать в ведение профкома.

Нельзя не отметить пред-
седателей профкома, которые 
остались в памяти благодаря 
своей активной работе. Прежде 
всего, это доценты Н.И. Волков, 
В.П. Тихонов и ныне занимаю-
щий этот пост В.В. Александров.

Опора в защите 
трудовых прав
комментирует В.П. МелеХИН, 
доцент каф. ИИБМТ, председа-
тель профбюро ФАИТУ:

– Содержание нынешнего 
коллективного договора РГРТУ 
является результатом многолет-
ней работы профорганизации 
университета в сотрудничестве 
с администрацией. Он включает 
в себя нормы, регламентирую-
щие организацию и оплату тру-
да, социальные обязательства 
работодателя и право членов 

профсоюза участвовать в рас-
пределении средств. Преодоле-
ны и пессимистические настро-
ения среди членов профсоюза 
факультета. После некоторого 
снижения числа сотрудников, 
входящих в профсоюз, в послед-
ние годы этот показатель на фа-
культете стабилизировался на 
уровне двух третей от численно-
го состава работников.

Надеюсь, что членство в проф-
организации всегда будет опо-
рой каждого в защите трудовых 
и социальных прав, стимулом в 
проявлении лучших человече-
ских качеств: доброты, взаимо-
помощи, стремления к лучшей 
жизни для себя и окружающих.

Методические 
разработки

Г.И. НечАеВ, зав. кафе-
дрой АСУ, бывший замести-
тель председателя профкома 
ррТИ, председатель учебно-
производственной комиссии.

– В 60-е годы ректором на-
шего вуза стал Г.Н. Поникаров-
ский, который многое сделал 
по организации подготовки 
научных кадров через аспи-
рантуру. Георгий Николаевич 
активно выдвигал молодых 
ученых на общественную рабо-
ту. В результате такой политики 
я после работы профоргом на 
кафедре АСУ оказался в проф-
коме института, возглавил 
учебно-производственную ко-
миссию (УПК) и стал замести-
телем председателя профкома 
А.Н. Самсоненко. Алексей Ни-
канорович имел большой опыт 
общественной работы, который 
передавал нам, молодым.

Основная работа УПК в то 
время – проведение социали-
стического соревнования среди 
кафедр и факультетов института. 
Комиссией была разработана 
методика подведения итогов со-
ревнования с использованием 
целевых функций. Впоследствии 
эта методика была признана ру-
ководством профсоюза работ-
ников высшей школы одной из 
лучших и была рекомендована к 
внедрению в вузах всей страны.

Кстати, основные показате-
ли оценки результатов социали-
стического соревнования стали 
основой современной оценки 
учебной работы и эффективно-
сти научной деятельности.

Из воспоминаний членов профсоюза

Мнение

Митинг профсоюзов, конец 90-х.

Г.И. Нечаев. – Если расходы профбюд-
жета на 1 января 1953 г. со-
ставляли 1604 рубля, то на 
1 января 2013 г. – 1138745 
рублей, – рассказал В.С. ОСО-
кИН, председатель конт-
рольно-ревизионной комиссии 
профкома рГрТУ.  – Смета про-
фкома 2012 года включает рас-
ходы: на культурно-массовую 
работу (экскурсионные поезд-
ки, новогодние подарки и орга-
низацию утренника для детей 
и внуков членов профсоюза, 
выставки, выплаты к празд-
никам, посещения театров и 
другие мероприятия) – 434573 
руб., спортивную и оздорови-
тельную деятельность – 53100 
руб., информационную ра-
боту и обучение профактива 

Материальная основа – профвзносы
– 19050 руб., материальную 
помощь членам профсоюза 
– 251853 руб., премии проф-
активу – 84450 руб., зарплату 
штатным работникам профко-
ма – 351003 руб., услуги банку 
– 6488 руб., прочие расходы. 
В соответствии с положением, 
приведенным в коллективном 
договоре университета, чле-
нам профсоюза оказывается 
материальная помощь.

Как и 60 лет назад, член-
ский взнос в профорганиза-
ции остается на уровне одно-
го процента от ежемесячной 
зарплаты работника. Взносы 
являются материальной осно-
вой для реализации уставной 
деятельности профсоюза и его 
независимости.

страницы истории РГРТУ
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Факультет подобен семье
В преддверии женского дня – 8 Марта мы заглянули к де-
кану инженерно-экономического факультета. Елена Ни-
колаевна ЕВДОКИМОВА – сильная, прекрасная, жизне-
радостная женщина, мгновенно заряжающая позитивом 
всех окружающих ее людей, поделилась с нами своим се-
кретом женского счастья.

– Елена Николаевна, с чем 
у Вас ассоциируется праздник 
8 Марта?

– Внутреннее ощущение 
счастья, подобное огромной 
охапке цветов, много внимания, 
теплые, радушные впечатления 
и запах мимозы, навевающий 
детские воспоминания.

– Какое самое запоминаю-
щееся и самое приятное по-
здравление Вы получали?

– Не могу выделить какой-
то конкретный случай. Каждый 
год дарит по-своему необычные 
и душевные поздравления, из 
которых все для меня дороги.

– Вы – единственная 
женщина-декан в радиоунивер-
ситете. Каково это, занимать 

такой ответственный пост, 
будучи хрупкой женщиной?

– Конечно же, это боль-
шая ответственность. Но самое 

главное для меня – это забота о 
факультете, ведь факультет как 
своеобразная семья. Я с трепе-
том и пониманием отношусь к 
ребятам, поддерживаю их. Ра-
боту по воспитательной части, 
содействие в претворении в 
жизнь студенческих инициатив 
я считаю своим долгом

– Что бы Вы хотели поже-
лать женской половине вуза?

– Женщина не может жить 
без любви, поэтому я желаю 
быть всегда жизнерадостными 
и любимыми, и тогда все осталь-
ное будет осуществимо.

Дарья СЕРИКОВА, гр. 9610.

Елена Николаевна ЕВДОКИ-
МОВА, доцент, кандидат 
экономических наук, член-
корреспондент Международной 
академии науки и практики 
организации производства, де-
кан инженерно-экономического 
факультета. Хобби: активный 
отдых, водный туризм.

Справка

Равняясь на молодёжь
Для кого-то 8 Марта – это праздничный, а значит, выход-
ной день. Для начальника отдела центра мультимедий-
ных и технических средств обучения Ирины Алексеевны 
СОЛДАТОВОЙ даже 8 Марта работа не прекращается ни 
на минуту. Тем не менее, она успевает получать самые ис-
кренние поздравления от коллектива вуза...

– Ирина Алексеевна, как вы 
считаете, исторический смысл 
праздника 8 Марта – установ-
ление равноправия между по-
лами – уже неактуален в совре-
менной жизни?

– Равноправие между муж-
чиной и женщиной присут-
ствовало всегда, хотя женский 
пол считается слабым. Так же 
и в семейной жизни, по моему 
мнению, должно складываться 
равноправие с учетом одной 
особенности – необходимо 
разграничивать обязанности. 
Мужчина должен выступать 

настоящим защитником, а жен-
щина – хранительницей очага. 
Хотя в разных семьях различ-
ные взгляды на этот вопрос.

– А как насчет равноправия 
в работе?

–  Женщины в этом случае 
ничем не уступают, однознач-
но. Особенно в наше время и 
в нашей работе, когда каждый 
день необходимо равняться 
на молодежь, на их амбиции и 
целеустремленность, шагать в 
ногу со временем.

– Как вы отмечали этот 
праздник в студенческие годы?

– Я училась в нашем родном 
радиотехническом институте, и 
мы мало отличались от нынеш-
ней молодежи. Ведь студенты в 
любое время остаются самым 
веселым и взбалмошным на-
родом. В этот день все девушки 
были окружены вниманием и 
заботой со стороны ребят, нам 
дарили цветы и делали еще 
больше комплиментов.

– Каким долж-
но быть для вас 
идеальное 8 Мар-

та? Какие подарки 
особенно радуют в 

этот праздник?
– Как ни странно, в пе-

риод праздников у меня появ-
ляется очень много работы. 

Идеальное 8 Марта для 
меня – это день, проведенный 
с семьей, поскольку я очень 
домашний человек. Из подар-
ков приятно получать цветы и, 
конечно, чувствовать внимание 
окружающих. К этому не может 
остаться равнодушной ни одна 
женщина.

– Что вы пожелаете кол-
легам и студенткам в канун 
праздника?

– Конечно же, здоровья, 
успехов и оптимизма – унывать 
нельзя ни при каких обстоя-
тельствах!

Евгения СЫЧЕВА, гр. 033.

праздничное

Милые, чуткие, очаровательные сотрудницы, студентки, 
выпускницы РГРТУ! В женский день – 8 Марта в ваш адрес 
звучат самые искренние и по-весеннему нежные слова. 
Так пусть признания в любви, восхищение и комплименты 
сопровождают вас каждый день в году, ведь вы этого до-
стойны! Будьте здоровы и счастливы!

Ласковая 
мать

Сданы экзамены, ушла тревога.
Летим домой. Уймись, печаль...
По берегу реки – дорога.
Родимый край, своих встречай!

Теплый ветер – вестник лета – 
Слегка покачивает ветви.
Ока купает облака,
Сверкая отраженным светом.

Вот огород, дом, окна в сад.
Тропа ведет к калитке прямо.
В саду кусты рябины в ряд,
Знакомый вход... 
«Ну, здравствуй, мама!»

Улыбки, радость. 
                   Прочь, усталость!
«Я вас ждала и волновалась».
«Ой, мама, дай тебя обнять,
Родная, ласковая мать».

А.А. КОРНиЛОВич, ведущий 
научный сотрудник 

каф. БМПЭ.

Праздник в стихах

Праздник дорогих
и прекрасных
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«Студенты у нас хорошие!»

Повод для признания

Каждый из студентов хотя бы раз, но забывал дома элек-
тронный пропуск. В этом случае мы сталкиваемся с про-
блемой пройти в университет и... Лидией Степановной 
Сафроновой, охранником в правом крыле, которая от-
ветственно выполняет свою работу, следит за порядком в 
фойе первого этажа.

На один день в году фойе второго этажа в РГРТУ превра-
щается в... ЗАГС. 

Нередко абитуриенты 
объясняют выбор РГРТУ 
тем, что здесь учились их 
родители. Учились, знако-
мились, влюблялись...

Ее узнают и выпускники 
РГРТУ за стенами вуза, при 
встрече здороваются. Многие 
считают ее слишком строгой, но 
мало кто догадывается, что Ли-
дия Степановна – интересная 
и приятная собеседница. Если 
понаблюдать внимательнее, то 
можно отметить для себя, как 
она вежлива и обходительна с 
людьми, которые платят тем же.

Лидия Степановна – жена 
военного, жила в Ленинграде, 
на Дальнем Востоке и в Европе. 
Ее дочь – доцент РГРТУ, а внуч-
ка – ученица гимназии №5.

– Чем вам нравится рабо-
тать в РГРТУ?

– Я работаю в РГРТУ уже 
пять лет, а до этого 17 лет была 

Все как по-настоящему: 
торжественная музыка, кольца, 
свидетельство о регистрации 
брака и букет невесты. В день 
всех влюбленных вновь было 
немало юных пар, желающих 
зарегистрировать свой «брак». 

В их числе – Мария КУ-
ХАРЕВА, гр. 178 и Александр 
шЕВЧЕНКО, гр.942. Саша и 
Маша познакомились в Звезд-
ном ФВТ.

– С первых сборов Звезд-
ного я стала замечать, что Саша 

Знакомство Светланы и 
Евгения БЛИЗНЕВЫХ прои-
зошло 1 сентября 1984 года 
на посвящении в студенты 
ФКР. Вместо установочных 
лекций и практических за-
нятий их группа сразу была 
направлена на месяц со-
бирать урожай картофеля в 
совхоз «Быковская степь» 
Кораблинского района. Но 
сплоченной группе не сужде-
но было проучиться в полном 
составе даже один семестр. 
Государство сняло «бронь» 
со студентов-очников, и всех 
юношей, подлежащих при-
зыву, забрали в армию, в том 
числе и Евгения. 

Два года службы закон-
чились теплой встречей одно-
группников. В 1988 году у 
пятикурсницы Светланы и тре-
тьекурсника Евгения состоя-
лась свадьба. Их сын Андрей 
пошел по стопам родителей и 
закончил РГРТУ, дочь Ангелина 
учится в школе. В нынешнем 
году эта пара отметит годов-
щину серебряной свадьбы. 

Семья Близневых желает 
всем студентам свершений, 
добра, удачи и любви!

Евгений МАТЮХИН, гр.933.

проявляет ко мне симпатию, 
– призналась Мария. – Когда 
я выступала на одном из кон-
цертов, неожиданно для меня 
Саша вышел на сцену и начал 
танцевать со мной. Сначала я 
не придала этому значения, 
но в походе мое отношение к 
нему изменилось. Нам нравит-
ся День Святого Валентина. Это 
еще один повод для маленьких 
сюрпризов, подарков, еще один 
повод сказать: «Люблю!».

Анастасия ЖАРОВА, гр. 933.

инженером в отделе комплек-
тации Рязанского конструктор-
ского бюро «Глобус». Мне нра-
вится моя нынешняя работа. 
Среди молодежи интересно, у 
студентов можно многому нау-
читься. Глядя на них радуешься, 
ведь наше будущее за ними. 
Могу точно сказать, молодежь у 
нас хорошая! Также у нас очень 
хороший коллектив и достой-
ный руководитель. 

– Однако иногда со студен-
тами могут возникать непри-
ятные ситуации...

– В основном студенты не 
хотят конфликтовать, однако 
есть такие, которым это в ра-
дость. Но мы же прекрасно 
понимаем, что можно забыть 
документы дома. В этом случае 
не надо прибегать к разным хи-
тростям, просить друга впустить 
тебя с его электронным пропу-
ском, достаточно подойти, спо-
койно, вежливо объяснить ситу-
ацию охраннику. Многие ходят 

в верхней одежде, но мы про-
сим оставлять ее в гардеробе. 
Приятно смотреть, когда девуш-
ки ходят в красивых платьях, а 
не скрывают себя под верхней 
одеждой. Однако в холодное 
время можно аккуратно взять с 
собой пальто или куртку. 

Но я держу студентов в 
узде! Они же могут привести с 
собой постороннего человека, 
что недопустимо. Я за это отве-
чаю, поэтому внимательно сле-
жу за входящими. Многие не-
довольны, когда с ними строго 
обращаются. А я их так воспи-
тываю. Приятно наблюдать, как 
за два года грубый мальчишка 
превращается в вежливого мо-
лодого человека.

– Что для вас значит празд-
ник 8 Марта? 

– 8 Марта – праздник новых 
надежд, преображения приро-
ды и пора перемен для пред-
ставительниц прекрасного пола. 
Хотелось бы пожелать всем на-
шим дамам любви, процветания, 
здоровья и самого лучшего, что 
есть на земле!

Ирина ЛЕГАЕВА, гр.024.

Любовь приходит...
на лабораторках

праздничное

«Приятно, когда за пару лет 
грубый мальчишка превраща-
ется в вежливого человека», – 
считает Л.С. Сафронова.
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международные отношения

География международного 
В 2012 году РГРТУ был признан эффективным вузом. Одним из критериев оценки эффек-
тивности стала широта связей с другими субъектами образовательной деятельности. За 
развитие международных отношений в РГРТУ отвечает центр международных коммуни-
каций, который с каждым годом привлекает к сотрудничеству с нашим университетом 
все больше иностранных вузов. «Интернационализация, как современная тенденция раз-
вития высшего профессионального образования, важна для каждого вуза», – уверена со-
беседница «Радиста», начальник центра международных коммуникаций РГРТУ Марина 
Вячеславовна БАРАНОВА. 

РГРТУ выстраивает отношения с университетами 

Новые партнеры
– Марина Вячеславовна, с 

какими странами уже установ-
лены рабочие отношения?

– К 2013 
году у нас 
н а л а ж е н ы 
отношения с 
Вьетнамом, 
Германией, 
Португалией, 
Казахстаном, 

Польшей, Белоруссией, Узбеки-
станом и Латвией. Минувший 
год был самым продуктивным в 
налаживании международных 
отношений, было заключено 
большое количество договоров. 
А именно – с Хемницким техни-
ческим университетом, Высшей 
школой менеджмента инфор-
мационных систем в Латвии, а 
также с факультетом науки и 
технологии Нового универси-
тета Лиссабона. 

– Расскажите подробнее, 
что включает в себя понятие 
«международные отношения»?

– Это значит, что с ино-
странным вузом мы заключаем 
договор о сотрудничестве, кото-
рый дает возможность осущест-
вления студенческого обмена, 
проведения международных 
конференций, обмена учебны-
ми программами, исследовани-
ями, проектами, обмена опытом 
между преподавателями. 

– С какими странами сейчас 
ведутся переговоры о взаимном 
сотрудничестве?

– В этом году мы активно на-
лаживаем новые контакты. Сей-
час ищем партнеров во Фран-
ции. Также у нас имеется список 
университетов Таиланда, с кото-
рыми мы разрабатываем проект 
о летних курсах изучения рус-
ского языка для их студентов. В 
настоящее время ведем перего-

воры с итальянским университе-
том Univercity of Calabria, пред-
ставители которого предлагают 
очень интересную программу. 
Студенты нашего университе-
та смогут изучать итальянский 
язык и закончить магистратуру 
или бакалавриат в Калабрии, в 
то время как итальянские сту-
денты будут учить русский язык 
в РГРТУ. Univercity of Calabria со-
трудничает уже с несколькими 
высшими учебными заведения-
ми России – в Москве и Нижнем 
Новгороде, и мы также хотим 
наладить профессиональные 
отношения. На данный момент 
создается проект с Тайваньским 
университетом, представители 
которого проявляют интерес к 
обмену студентами.

Учите язык!
– Обучаются ли сейчас сту-

денты РГРТУ за границей? Ка-
ковы их впечатления?

– Сейчас десять магистран-
тов РГРТУ проходят междуна-
родную стажировку в Польше, 
во Вроцлавском технологиче-
ском университете. Когда у них 
возникают вопросы или поже-
лания, мы связываемся с пред-
ставителями Вроцлавского уни-
верситета и стараемся помочь 
ребятам. Наши учащиеся живут 
в общежитиях в тех же услови-
ях, что и другие студенты, при-
езжающие из разных стран. 
По отзывам 
с т у д е н т о в 
там имеется 
очень хоро-
шая научная 
база, а пре-
подаватели 
помимо чтения лекций активно 
вовлекают учащихся в практи-
ческий курс.

– Что нужно сделать сту-
денту РГРТУ для прохождения 
стажировки в другой стране?

– В первую очередь, студен-
ту необходимо выбрать страну, 
конкретный университет и спе-
циальность. После этого наш 
центр оказывает содействие и 
помощь, если вторая сторона 
готова к сотрудничеству. Но у 
большинства студентов есть, 

пожалуй, главная сложность 
– недостаточный уровень вла-
дения английским языком. Для 
поступления нужно обязатель-
но получить сертификат TOEFL 
(пройти международный экза-
мен по английскому языку).

Диплом РГРТУ 
котируется 
за границей

– Сколько студентов из дру-
гих стран на данный момент 
обучается в РГРТУ? Из каких 
стран они приезжают? 

– В РГРТУ обучается 140 
человек из ближнего и дальне-
го зарубежья: йемена, Анголы, 
Марокко, Вьетнама, Зимбабве, 
Камбоджи, Конго, Индонезии, 
Украины, Казахстана, Грузии, 
Туркменистана, Молдовы, Бело-
руссии и других стран.

– Отдают ли иностран-
ные студенты предпочтение 
определенному факультету и 
специальности?

– Выбирают совершенно 
разные специальности, как тех-
нические, так и экономические. 
Диплом нашего университета 
котируется за границей – это 
основная причина поступления 
иностранцев в РГРТУ. По воз-
вращении в свою страну спе-
циалисты без проблем находят 
достойную работу.

– Как проводится привле-
чение иностранных студентов 
для обучения в нашем вузе?

– Во-первых, мы актив-
но работаем с посольствами, 
потому что они могут реко-
мендовать наш университет 
иностранным студентам. Во-
вторых, в прошлом году мы соз-
дали свою страницу на сайте 
euroeducation.net, где предо-
ставили информацию о нашем 
вузе. Теперь получаем много 
откликов из различных 

«Если иностранному студенту 
понравилось учиться в РГРТУ, он обязательно 
посоветует выбрать наш вуз своим друзьям».

140 студентов
из ближнего 
и дальнего зарубежья
учатся в РГРТУ.

В РГРТУ регулярно проводятся «уроки толерантности».

>>
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международные отношения

сотрудничества
Франции, Таиланда, Тайваня, Италии

Польша

Белоруссия

латвия

Португалия

казахстан

Вьетнам

Германия

Узбекистан

стран, общаемся с ино-
странцами по электронной по-
чте, отвечая на их вопросы о 
поступлении. В-третьих, отлично 
работает «сарафанное радио». 
Если одному студенту понрави-
лось в РГРТУ, то он рекомендует 
наш вуз своим друзьям.

Иностранцам желательно 
пройти специальные подготови-
тельные курсы. Первые полгода 
абитуриенты учат русский язык. 
Далее – основные предметы: 
физику, математику, черчение, 
химию, обществознание. По 
окончании курсов абитуриен-
там легче поступить, потому что 
преподаватели целенаправлен-

но готовят их к вступительным 
экзаменам. 

– В каких условиях ино-
странные студенты живут в 
общежитиях?

– Иностранные студенты 
проживают в общежитиях на 
тех же условиях, что и россий-
ские. Также у них есть хороший 
бонус – получение стипендии 
вне зависимости от оценок. 
Преподаватели спокойно отно-
сятся к языковому барьеру, про-
водят дополнительные занятия.

– Как вы считаете, чем 
иностранные студенты отли-
чаются от российских по от-
ношению к учебе?

– Некоторые иностранные 
студенты приходят к нам с веж-
ливыми просьбами, некоторые 
с требованиями. Я считаю, что 
это зависит от самого человека, 
его характера, воспитания, а не 
страны.

Договора о сотрудничестве 
подписаны РГРТУ с тринадца-
тью вузами из восьми стран 
мира. Сегодня налаживаются 
новые контакты еще с не-
сколькими европейскими и ази-
атскими странами.

– Татьяна Сергеевна, как 
возникла идея поездки в Берлин?

– Мы стара-
емся, чтобы 
наша кафе-
дра была в 
числе лиде-
ров ведущих 
кафедр ино-
с т р а н н ы х 

языков Рязани, поэтому тесно 
сотрудничаем с центром меж-
дународных коммуникаций 
РГРТУ, который помогает под-
бирать интересные и полезные 
направления для стажировок 
и экскурсий. В частности, два 
года назад была организована 
поездка во Вроцлавский тех-
нологический университет, по-
сле чего некоторые студенты 
предпочли там обучаться. 

Уровень развития ино-
странных языков, технических 
наук и исследований в Берлине 

Географию расширяла Ирина ЛЕГАЕВА, гр.024.

высоко оценила заведующая 
кафедрой иностранных языков 
Наталья Евгеньевна Есенина 
во время поездки в Германию. 
Можно сказать, что Наталья 
Евгеньевна открыла нам «окно 
в Европу», и мы решили совер-
шить поездку именно в уни-
верситеты Берлина.

– В каких мероприятиях 
студенты примут участие во 
время поездки?

– Поездка состоится в сен-
тябре и рассчитана на 7 дней, 
включая перелет. Проживание 
– в общежитии гостиничного 
типа. В первый день заплани-
рована пешая прогулка к рейх-
стагу, прогулки по городу. Далее 
в ходе поездки будут прово-
диться ознакомительные экс-
курсии по Университету имени 
Гумбольта, Свободному универ-
ситету, Техническому универ-
ситету, Университету искусств. 

Также у нас будет возможность 
посетить лекции, которые, ско-
рее всего, пройдут на нашем 
родном языке, но мы можем 
выбрать и английский язык.

Будет возможность позна-
комиться и с культурной жиз-
нью Берлина. Студенты смогут 
побывать в музеях, зоопарке, 
дельфинарии. 

Для поездки набирается 
группа от шести до пятнадцати 
человек, которым необходимо 
иметь загранпаспорт. Визы бу-
дут оформляться в групповом 
порядке. На время поездки у 
студентов будет официальное 
освобождение от занятий в 
РГРТУ по приказу ректора.

– Какие лекции и семинары 
будут проводиться в универси-
тетах Берлина?

– Планируется проведение 
шести лекций: «Высшее об-

разование в Германии», «Как 
стать студентом в Германии», 
«Рынок труда», «Как создать 
бизнес. Практические советы», 
«Немецкий язык для поступа-
ющих в вузы», «Как прожить в 
Берлине».

– Чем полезна грядущая по-
ездка для студентов?

– Одним из преимуществ 
поездки является возможность 
повысить уровень владения 
английским языком. Если мы 
хотим устроиться на достой-
ную работу, как правило, нам 
приходится писать резюме на 
двух языках – английском и 
русском. 

Кроме того, посещение 
международных лекций и се-
минаров расширит кругозор 
наших студентов и станет еще 
одним существенным плюсом 
к будущему резюме. 

Столицу Германии любители искусства называют городом 
музеев, а «технари» – одним из ведущих научных центров 
Европы, где развита радиоэлектронная промышленность 
и машиностроение. 
В сентябре этого года кафедра иностранных языков на-
шего вуза организует поездку в Берлин, в ходе которой 
студенты познакомятся с крупными высшими учебными 
заведениями столицы Германии. О предстоящей поездке 
мы поговорили со старшим преподавателем кафедры ино-
странных языков Татьяной Сергеевной ВОРОНИНОЙ.

Окно в Европу
Студенты РГРТУ могут принять участие в поездке в Берлин

>>
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Работаем 
за улыбки

Волшебный 
мир творчества

Для Детского Звездного по-
ход стал 16-м по счету.

Мы прошли по маршруту: 
г. Касимов  –  п. Елатьма – п. Лес-
ное-Конобеево – г. шацк, посе-
тив четыре школы-интерната. 
Показывали ребятам концерты, 
сказку «Зимы не будет», куколь-
ные представления. Проводи-
ли мастер-классы, а также игру 
по станциям, в ходе которой 
ребята зарабатывали монетки 
и обменивали их на сладости. 
Кстати, сладости мы приобрели 
на средства, вырученные в ходе 
благотворительной декабрьской 
ярмарки. Поэтому хочется еще 
раз выразить благодарность 
всем тем, кто принимал в ней 
участие! Также мы благодарны 
всем, кто помог собрать детские 

вещи. Воспитанникам школ-
интернатов Касимова и Елатьмы 
они оказались очень нужны.

В этом году наш отряд по-
полнили 7 новобранцев. Осо-
бенно радует, что нам удалось 
«заразить» их идеей Звездного, 
ведь они в один голос заявили, 
что будут с нетерпением ждать 
следующего похода. Также в 
этом походе мы открыли новый 
пункт, в котором ранее побывать 
не удавалось – школа-интернат 
в п. Лесное-Конобеево. Там 
воспитываются очень контакт-
ные детишки, которые остро 
нуждаются во внимании и по-
ложительных эмоциях. 

Вообще, это большая награ-
да, когда, возвращаясь через год 
в интернат, дети узнают нас, на-
чинают спрашивать про какие-
то детали, о которых мы уже 
сами могли забыть, но они пом-
нят . В такие моменты понима-
ешь, что все не зря. И не зря 
поется в нашей финальной 
песне: «Мы работаем за 
улыбки. Мы – команда! Мы 
– Детский Звездный!».

Светлана ВИшНЯКОВА, 
гр. 948.

Главным событием Звезд-
ного в этом году стало появле-
ние нового отряда киностудии 
«РГРТУ-фильм». Еще один значи-
мый момент – смена комсоста-
ва Звездного ФКР. Пополнилась 
новинками и концертная про-
грамма. Отряд ФЭ поставил 
интересный номер со свето-
диодами, РТФ провел дискотеку 
на коньках, ФКР презентовал во-
енный мюзикл для школьников. 

Для меня это был первый 
поход. И самым сложным эта-
пом стал лыжный переход. 
Даже несмотря на идеальные 
погодные условия – мороз и 
солнце – чувствовалась силь-
ная физическая усталость, от 
которой нужно было срочно 
избавляться до вечернего кон-
церта. А вот со звездниками 
РТФ случился курьез: на лыжном 
переходе заблудились и потеря-
ли пять часов.

Думаю, все новички похода 
согласятся, что Звездный яв-
ляется настоящей школой об-
щения с людьми. Это дружная 
семья, где очень важно быть со-
бой и осознавать ответствен-
ность перед людьми.

Анна СТЕПАНОВА, гр. 174.

Мы – команда!
Мы – Звёздный!
41 -й Звездный поход по местам боевой и трудовой 

славы Рязанской области завершился празднич-
ным концертом во Дворце молодежи, а отряды уже при-
ступили к обсуждению маршрутов следующего года. При 
этом, подобно только что выпавшему снегу, свежи воспо-
минания о минувшем походе...
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Фестиваль

С видеокамерой 
звездники 

из отряда 
«РГРТУ-
фильм» 
не 
расста-
вались ни 

на минуту.

Листая 
походный 
дневник...

В пятый раз по инициативе 
киностудии «рГрТУ-фильм» в 
рязани состоится Всероссий-
ский фестиваль медиатвор-
чества.

Мечтаешь создать что-то 
новое или вспомнить давно 
забытые увлечения? Хочешь 
заниматься любимым делом, 
но не хватает уверенности и 
сил? Фестиваль мультимедий-
ного творчества «Волшебный 
мир» ждет тебя! Организа-
торы собрали поистине вол-
шебные работы со всех угол-
ков страны, чтобы, посмотрев 
на них, тебе захотелось дей-
ствовать, творить, менять мир 
к лучшему!

«Волшебный мир» пора-
дует рязанцев всеми видами 
медиатворчества: комиксами, 
мультфильмами, социальны-
ми роликами, короткометраж-
ными фильмами. В этом году 
центральной темой фестиваля 
является охрана окружающей 
среды. Мы вместе узнаем, как 
предлагают решить экологи-
ческие проблемы участники, 
выражая свои мысли через 
творчество. А каждый при-
шедший на фестиваль обяза-
тельно внесет вклад в эколо-
гию нашего региона, потому 
что часть средств от продажи 
билетов пойдет на посадку 
деревьев.

Финал фестиваля состоит-
ся 13 апреля в 16:00 в рязан-
ском Дворце молодежи. 

Станислав КУДРЯшОВ.


